

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO V

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 3 de abril de 1884.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. línea Defunciones y aniversarios, 15 rs uno.

Núm. 391

Gran descubrimiento para lavar la ropa y toda clase de objetos.

HARINA JABONOSA.

Escelentes resultados. Gran economía. Unico depósito en Castellon, Manuel Tirado, Monjas Claras, 2.

Impresiones políticas.

Las cartas que hoy hemos recibido de varios distritos, con independencia de lo que dice la prensa de provincias, revelan que en estos últimos días de este primer periodo electoral, próximo á concluir, se aprieta por todos los caminos, en los distritos todos donde luchan candidatos de oposicion que no conviene al gobierno tomen asiento en las córtes.

Estos distritos no son muchos. Mirando despacio el mapa electoral, se advierte que si tienen probabilidades de salir diputados á estas horas, 70 candidatos liberales, lucha de verdad, viva, ardiente, sin reservas ni consideraciones, no la hay en 40 distritos á lo sumo; lo cual ya por sí solo es cosa por demás dolorosa, notándose que regiones enteras como Galicia, Aragon y el Mediodia y Este de España, apenas dan señales de resistencia, salvo muy contados pueblos.

Pues bien; en estos 40 distritos, donde hay lucha de verdad; en esta Covadonga electoral, como si dijéramos, donde se han concentrado los restos de la nacionalidad viril, aquí precisamente descarga el gobierno todos sus rigores, sin duda para concluir de raíz con la singular manía que tienen todavia algunos distritos, de pensar en candidaturas propios, y para que los pueblos, con tal ejemplo, se convengan de una vez que todo esto de elecciones en España es una completa comedia y una verdadera burla.

Un par de elecciones más, como las que en el país se vienen haciendo en los últimos años, y habrá que decir: «Fin de la España electoral.»

Bien es verdad que ahora, como siempre, nuestros órganos oficiosos, despues de puesto en la cruz el cadáver del país electoral, bien clavado y opreso, le darán todavia hiel y vinagre, diciendo como si lo viéramos, el día en que se publique el decreto de convocatoria:

«Ea, ya eres libre, país afortunado, muévete ahora, anda y vota con toda libertad.»

Y ahora vamos con los asuntos del momento, que suelen presentar con un naturalismo que en Madrid todavia no se estima, los corresponsales de los periódicos de provincias.

Rompe la marcha ayer, con una noticia estupenda, el del *Diario de Avisos de Zaragoza*, diciendo que en Madrid corrieron la noche del jueves rumores sobre la detencion, en su casa, del distinguido general Lopez Dominguez, por orden del gobierno; lo cual no hemos oido nosotros en parte alguna, ni hablado con nadie que

tal oyera, y lo cual, á la postre, tiene por absurdo tambien el referido corresponsal; aunque añadiendo explicaciones que no creemos discreto reproducir.

Viene luego el corresponsal del *Iruroba*, y en su carta, llena de viveza y de color, faja con los conservadores por el lenguaje agresivo que estos días emplea, compara el lenguaje de estos periódicos con el del antiguo *Combate* y con otras cosas aun peores; y despues al entrar en un estudio, sobre la situacion de la izquierda, dice que por lo que pasa, se muestra muy disgustado el Sr. Montero Rios, que tiene el propósito de seguir apartado lo posible de sus amigos, por la confusion—añade—á que han llegado ya en materia de doctrinas y de conducta.

Por último, el corresponsal de *Las Provincias*, de Valencia insinúa que quizá los conservadores, sus correligionarios, permitirán á los republicanos reuniones electorales; pero en esta forma que nos recuerda el probabilismo de algunos famosos padres de la Compañía de Jesús:

«El ministerio entiende que, con arreglo á ley, no se pueden autorizar las reuniones y manifestaciones de los que las promuevan como republicanas. Conviene, pues, acordar si las reuniones que como electores intenten celebrar los partidarios de estas ideas dentro del periodo electoral, serán autorizadas si el permiso se demanda añadiendo, á la cualidad de electores, la designacion de sus opiniones republicanas.»

Para completar este cuadro de impresiones, tambien debemos añadir que *La Izquierda Dinástica*, firmo en el camino que ha tomado, dice en el fondo político que ayer publico:

«Hay porfias locas. Nada más fácil en un país como el nuestro, que traer una gran mayoría á las Cámaras. Basta suspender ayuntamientos, destituir alcaldes y remover espeditos, que de ordinario duermen en los archivos. Todo eso es sencillísimo; pero con mayorías y palos no se gobierna.»

El Sr. Cánovas no ha visto, ciego, que los liberales pueden recordarle aquellas palabras que él dirigia á los gobiernos moderados cuando iban hácia la reaccion: «Por ese camino no iréis en paz.»

(Correo.)

Correspondencia madrileña.

30 de marzo.

La eleccion del Sr. Martos para académico de la Española, aunque resultó facil en su éxito, no ha estado exenta de peripecias antes y despues. Recuérdese que sonó con insistencia el nombre del reverendo padre Mir para la vacante; pero se dijo que el Sr. Cánovas mostraba grandísimo interés por el triunfo de su personal y antiguo amigo Sr. Martos, y todo el mundo se retrajo: el elemento que pudiéramos calificar de genuinamente católico inclusive.

Pero á última hora estos decidieron presentar al P. Mir, y fuéronse á ver con el presidente señor conde de Cheste, el cual,

despues de oírles atentamente, les manifestó que él, en vista de que creia habian desistido en definitiva de la candidatura del P. Mir, habia pensado presentar la del escelentísimo prelado Cardenal Patriarca de las Indias. Este anuncio hizo reflexionar á los Sres. Guerra y Orbe, Tamayo y Baus, Menendez Pelayo y demás patrocinadores del P. Mir, pero no desistieron. Reconociendo las eminentes dotes y relevantes talentos del Patriarca, insistieron en que se presentara y fuese votado el señor Mir, y el conde-presidente vióse obligado á ceder.

Así las cosas, llega á oídos del Sr. Cánovas, y hace saber que si el Sr. Martos no es el elegido, él renunciará á sentarse más en los escaños de la docta corporacion, enviando la medalla. Esta actitud del señor Cánovas creaba una situacion muy difícil á los señores Pidal y Mon y Menendez Pelayo, quienes á última hora hubieron de influir en el ánimo de sus amigos para que votasen al señor Martos. Pero el conde de Cheste, que no tenia compromiso de ninguna clase con el señor Cánovas, encontróse á última hora con que habia cambiado la actitud de los partidarios de la union católica, y viéndose solo y desairado, aunque no persistió en su primitivo propósito por huir del ridículo, ha tomado la cosa tan á pecho, que se asegura que, despues de ir á despedirse del rey, ha salido para su casa de Segovia, con el firme propósito de no volver en mucho tiempo á presidir la Academia.

Dicen los redactores de *El Progreso* que hay escalonados varios autos de prision contra su director señor Solis. Este se ha ausentado hasta que pueda arreglar los medios de no ir á la cárcel.

Mañana por la noche se reunirá en la subsecretaría de Hacienda la comision nombrada para el arreglo de la carrera de contabilidad, á cuyo efecto la ponencia tiene ya terminados los trabajos.

El proyecto abraza en primer término las bases generales y luego dos reglamentos, fijando el uno las condiciones para que los actuales empleados permanezcan en el servicio y el otro los requisitos para el ingreso.

La comision ha hecho un detenido estudio del ramo de Hacienda, y á fin de que pueda dar los mejores resultados, sabemos que entre otros extremos plausibles se facilita la entrada de aptitudes extraordinarias, ingresando en puestos relativamente superiores, siempre que ante un tribunal especial se acrediten los conocimientos relevantes en la materia. Segun esto, muchos individuos que hayan estado durante un largo periodo de años en sociedades particulares, podrán entrar con sueldos más adecuados á sus aspiraciones y de una vez quedará ya moralizada la administracion en la parte de contabilidad con un personal apto y no sujeto á seguir las corrientes políticas dominantes.

La Iberia publica hoy un artículo diciendo que el gobierno es el único que ha quedado libre de las arbitrariedades que se están cometiendo como preparatorias á la próxima lucha electoral y que ha convertido las provincias en bejalatos y los distritos en señoríos.

Añade que cuando un gobierno obra de este modo, no hay que esperar la decision de la lucha en que viven los pueblos, porque todo lo arrastra la corriente de los gobernantes, y en este caso surte el problema de la intervencion indispensable del poder moderador, como una reparacion contra la arbitrariedad gubernamental.

Finaliza diciendo que la única esperanza de los partidos monárquicos que hoy están en la oposicion, es la intervencion de la Corona, por ser la única válvula de opinion que ahora funciona libremente, la voluntad del rey.

Este artículo ha sido leído con alguna atencion por parte de las oposiciones dinásticas.

A última hora, y cuando no he tenido tiempo material para comprobarlo, se decia en el salon de conferencias que habia sido preso el escribiente del Circulo progresista, señor Soto, y puesto en libertad al señor La Hoz.

Como día festivo, escasez de noticias. El salon de conferencias muy poco concurrido y las conversaciones se han limitado á los temas de que vengo ocupándome hace días, ó sean las elecciones, las denuncias de periódicos y las prisiones políticas; es decir, variaciones de tono, pero siempre el mismo tema, que seguirá siéndolo durante algunos días, hasta que otro hecho, que desde luego nadie puede afirmar cuál sea, venga á cambiar la atmósfera en que hoy por hoy respiran todos los aficionados á seguir los pasos de la política.

Ha sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica el conde de las Almenas.

Mañana, á las siete de la tarde, pondrá el señor Cánovas del Castillo á la firma de S. M. el Rey los decretos declarando disueltas las actuales córtes y convocando para las nuevas.—Z.

Tropelias electorales.

En Valencia:

Dice *El Mercantil*:

«Ya ha sido victima el alcalde del Grao, como teniamos previsto. El gobernador le ha suspendido en el ejercicio de sus funciones, invocando los fútiles pretextos de costumbre. Los verdaderos motivos tienen carácter puramente electoral. Dicho alcalde era amigo del candidato fusionista señor Chapa, y si bien se prestaba el hombre á votar á uno de los dos candidatos ministeriales, al Sr. Atard, segun creemos insistia tambien en votar á su amigo, con lo cual quedaba privado de votos el señor Reig y García.

Dada la existencia de otra candidatura, que, además de la del Sr. Chapa, aspira al puesto de la minoría, la del Sr. Reig corria verdadero peligro, y de ahí el golpe descargado contra el alcalde del Grao, á quien se dice vá á sustituir don José Romero.

¡Y viva la sinceridad electoral!»

De *El Diario de Avisos*, tambien de Valencia:

«El delegado que mandó el señor Botella al ayuntamiento de Pueblo Nuevo del Mar, ya vá haciendo algo por complacer»

á la primera autoridad de la provincia.

Ayer pidió al ayuntamiento que acordase la incapacidad de tres concejales, y que se le formase expediente al laborioso secretario extraordinario, acordó no admitir las causas en que se fundaba el comisionado para declarar incompatibles á los concejales.

Sensible es que en una población como de la que nos ocupamos, en la que hace tiempo reina una paz política digna de ser imitada, el gobernador se permita turbarla, y todo por sacar á flote la candidatura del Sr. Martos.

Pero nos parece que por mucho que se haga no se conseguirá imponer una candidatura que rechazan la mayoría de los electores.»

En Valladolid:

Por fin ha sido suspendida la mayoría de la diputación provincial.

Veintidos señores diputados han quedado destituidos de una plumada.

A estas horas deben estar ya nombrados los sustitutos.

En Cádiz:

Han sido suspensos los ayuntamientos de Ceuta, Torre-Alhaguime, Alcalá del Valle y Setenil.

La Iberia publica hoy un largo y razonado artículo llamando la atención del gobierno y del Consejo de Estado, y demostrando con textos irrecusables, la injusticia cometida por el gobernador de Valencia al suspender al ayuntamiento de Sueca.

Todo inútil.

Trece ó catorce cazadores recorrían días pasados los campos de Yepes, inutilizando con sus caballos y perros los sembrados. Acertó á pasar por allí una pareja de la guardia civil, quien invitó á los cazadores á que se retirasen; pero estos contestaron que si querían las escopetas, fuesen á recogerlas por la boca del cañón.

Se retiró la guardia civil, dando parte á sus gefes; pero como los cazadores parece que reúnen algunos votos, ha intervenido el candidato y prometido arreglarlo todo si se los dan á él.

El gobernador de Cuenca ha suspendido el ayuntamiento de Horcajo de Santiago por no haber acreditado la inversión de intereses de láminas que se han cubrado desde el año de 1872.

Este ayuntamiento no ha percibido un solo céntimo desde que se constituyó, y ni el gobernador ni nadie ha reclamado á los concejales de años anteriores los justificantes de inversión de esas sumas, que están unidos á las cuentas correspondientes.

A pesar de que el Consejo de Estado propuso hace bastantes días que se alzara la suspensión del ayuntamiento de Corral de Almaguer (Toledo), diciéndose en el dictamen que no se comprende la conducta del gobernador al decretar la suspensión; á pesar de esto, repetimos, nada se ha hecho ni se hará.

De Zelamea la Real escriben á nuestro colega El Día que el 18 se presentó allí un delegado que empuñaba caña de Indias con puño dorado y sendas borlas de oro, cual si de una alta gerarquía se tratara.

Inspeccionó la administración y nada encontró censurable; pero el día 27 del actual se recibió un oficio del gobernador, suspendiendo el referido ayuntamiento, «fundándose—dice la carta—en no haber libro de entrada y salida de caudales, así como tampoco libro de intervención, lo cual es falso á todas luces.»

Después añade:

«A las cuatro de la tarde aparece el señor delegado escoltado por una pareja de la guardia civil, cual si fuera en persecución de criminales y con su inseparable bastón de mando, á dar posesión al nuevo ayuntamiento, nombrado por el señor gobernador, asistiendo solo á la toma de posesión once concejales nuevos, de quince que deben formar el ayuntamiento de esta villa, habiendo en este número cinco que están incapacitados para el ejercicio del cargo, por ser deudores como segundos contribuyentes al municipio, contra quienes se ha espedido apremio, y cuya circunstancia no ignora el señor gobernador, puesto que así debe constar en el expediente formado por su delegado en esta villa.

Este señor delegado no reúne las condiciones que señala el art. 11, caso 8.º de la ley de 25 de setiembre del 63, pero en cambio es paisano é íntimo del gobernador, y gana 50 reales de dietas.»

(Correo).

Franqueza loable.

Coincidiendo con La Epoca, que negaba lo de las cesantías, de que han hablado los periódicos estos días, sorprendió anoche La Correspondencia á las gentes, todavía un poco amantes de las formas, con este suelto radiante de naturalismo:

«Dicen hoy varios periódicos que en el ministerio de Hacienda se han hecho infinidad de cesantías, así como en otros departamentos.

Muchas cesantías se han hecho, es cierto quizá como en ninguna época, pero los ministros se ven asediados de tal manera, que nunca se han conocido como ahora tantos pretendientes para destinos de Hacienda y en otros centros; y á pesar de las credenciales que se dan, es posible queden desairadas muchísimas personas respetables, que tienen hechas recomendaciones de verdadero interés y compromiso.

De lamentar son estas variaciones en el personal subalterno; pero mientras los destinos sean patrimonio del favor y no de la oposición ó de los méritos, no hay más que bajar la cabeza y esperar el día en que los partidos se convenzan de que es preciso hacer y respetar una sabia ley de empleos, firme baluarte contra las imposiciones de la amistad y segura defensora de los dignos funcionarios y de los intereses de la administración pública.»

No recordamos en la historia del periódico oficioso una confesión tan paladina, y aunque todo el mundo vé que las cesantías, por desgracia son muchas, nunca podía recelarse que en las columnas de los periódicos que tan exactamente reflejan lo que pasa dentro de los gobiernos, se llegara á decir, como anoche dice La Correspondencia, que las cesantías son mayores quizá que en ninguna época; pero que las pretensiones son tantas y los recomendantes tan respetables, que no hay manera de eludir los compromisos.

De modo que la administración pública está á merced de unas cuantas personas, cuyo interés particular vale más que el interés público.

Y de manera que el partido donde hay hombres de más fortuna y de mejor posición social, resulta el más menesteroso y mendicante.

Variedades.

El aseo, su importancia, su extensión.

Con este título reproduce nuestro estimable colega L'Hygiene Practique parte de un trabajo del Dr. Moiré, titulado La limpieza del individuo y de la casa, premiado y publicado con gran éxito por la Socie-

dad francesa de Higiene, que dice así:

«La piel, esa cubierta protectora del hombre, está constituida por un tejido eminentemente vascular, que mantiene en equilibrio la temperatura exterior del cuerpo. Además un órgano de secreción, de absorción, de absorción y de respiración. Por eso, desde Sanctorius, todos los fisiólogos coinciden en considerar la piel como uno de nuestros órganos más importantes, y en asociar íntimamente—por decirlo así—las condiciones de la salud humana al funcionamiento normal del tegumento esterno.

«Mediante las secreciones sudórica y sebácea y la perspiración constante (ó transpiración llamada insensible) realizadas por sus innumerables poros, desprende la piel más sustancias que los riñones y aun que los pulmones mismos. Por eso los animales cuyas funciones cutáneas se suprimen (por ejemplo, los caballos, cuya piel se embrea) mueren quizá con mayor lentitud, pero tan infaliblemente como si se les privara de la respiración. La muerte en la viruela confluente, es debida muchas veces á quedar suprimidas por la erupción las funciones cutáneas.

«Estos ejemplos demuestran por qué es instintivo el aseo, no sólo en el hombre, sino en todos los seres vivos. Si se observa que los animales pasan la mitad de su vida limpiándose la piel, por cuantos medios pueden, de toda suciedad; si para conservar la salud á nuestros caballos usamos constantemente el agua y la almohaza; si la civilización, exagerando el aseo individual, le trueca en alidamiento; si notamos que en nuestra época la limpieza general ó pública es una de las aspiraciones de la higiene social en cuyo estudio más se trabaja..., es porque el hombre ha reconocido en todos tiempos que la limpieza es verdaderamente la piedra angular de la salud, y que el desaseo es uno de los más fecundos consocios y procuradores de la muerte. «El hombre y la corrupción son incompatibles, ha dicho Fonssagrives: «donde ésta reina, aquél perece.»

«Raspail emite este aforismo: «El desaseo es incessante engendrador de un malestar continuo.» Y recíprocamente, la limpieza preserva de las indisposiciones y de las enfermedades. La Rochefoucauld decía que «es al cuerpo lo que la amabilidad al alma» y Bacon «lo que la decencia á las costumbres.» Y aun no es esto decir bastante, porque el aseo es en verdad la «salud visible», ó al menos «su columna fundamental» (Hufeland). Más necesaria á las personas jóvenes que el aire y el alimento, el buen funcionar de la piel produce organismos sanos y robustos: la limpieza, verdadero elixir de longevidad buscado sin éxito por tantos alquimistas, es también, de consiguiente, elemento indispensable de la higiene de los ancianos, para quienes sobre todo se han escrito el original aforismo del profesor Bouchardat: «La piel es el vicario de los riñones» y la ingeniosa comparación de Currie: «La piel es la válvula de seguridad de la máquina animal.»

«El agua era considerada por los antiguos como un elemento de inapreciable valor, y todas las religiones han creído deber poetizarla con las antiguas prácticas del bautismo y de las abluciones. El baño era entre los griegos una de las sagradas obligaciones de la hospitalidad, y entre los romanos llegó esta práctica al mayor refinamiento imaginable. Los Ayurvedas nos dan á conocer cuán grande era la importancia religiosa que tenían las abluciones entre los antiguos indios. Moisés entre los hebreos y Mahoma entre los árabes multiplicaron hasta lo infinito estas abluciones, siempre bajo el pretexto emblemático de una purificación moral, pero realmente por que esos grandes hombres comprendían todo el sa-

ludable influjo de tales prácticas higiénicas, sobre todo en los países cálidos, en donde «el agua es á la piel lo que el aire á los pulmones.»

«Solamente el uso del agua es capaz de tonificar el tegumento esterno, favorecer sus facultades de absorción, arrastrar los productos epidérmicos innecesarios, y conservar así la integridad del tacto, ayudando á la nutrición «ese incessante torbellino» de que habla Currie, y que es en realidad la característica de la vida.

«El aseo debe realizarse en la totalidad del cuerpo, que constituye en su conjunto armónico un solo y grande órgano. Por consiguiente, las lociones generales y los baños deben hacer en la higiene privada un papel preponderante, y por supuesto independiente de toda consideración de edad, sexo y condición. Ciertos órganos exigen, además, cuidados especiales de limpieza; así como la primera infancia, la edad de la cuna implica una higiene cutánea algo diferente en la práctica de la de las otras edades, etc., etc.

«En resumen: el aseo, individualmente, concierne á la piel, cuyo funcionamiento normal es indispensable para la vida. Aplíquese por lo general al medio humano, englobando todo lo que rodea al hombre y llegando á ser así la condición indispensable de la vitalidad de las aglomeraciones humanas. En la Edad Media, «el aseo era un vicio y el baño una indecencia» (J. Arnold); la ausencia de higiene cutánea hacia frecuentes y graves las afecciones parasitarias más sencillas, y atraía sin cesar á la piel las descargas morbígenas de las diátesis más horribles. Entonces se extendía el desaseo como una lepra á las habitaciones y á las calles, y reflejaba sobre la piel su potente imperio. Creaba completas especies morbosas hasta entonces ignoradas, ahogaba la vida con pestilentes epidemias, mil veces más mortíferas que las más sangrientas batallas de aquellos tiempos....

«Hoy la voluntad activa del hombre y las incessantes mejoras que la instrucción disipando las tinieblas de la ignorancia, aporta de día en día á los espíritus, han cambiado sin duda todo eso y modificado notablemente las costumbres higiénicas de los países civilizados. Pero aun tienen que predicar sin descanso el aseo todos cuantos tienen lengua y tienen plumas.»

«El hábito, ha dicho perfectamente Alibert, es quien tiene las riendas del organismo animal. El perfecciona el aseo, como lo perfecciona todo. Enseñemos, pues, desde muy temprano el aseo á nuestros hijos. Hagámosles ver cuán indispensables son los cuidados individuales que enseña la higiene, que pronto comprenderán entonces la importancia y la moralidad de los dones de la medicina pública.

«Y cuando más tarde tengan que dar su opinión en las reuniones y asambleas donde ingresen por sus conocimientos y sus virtudes cívicas, impondrán á sus conciudadanos como cosas necesarias: construcciones sanas, calles anchas y aireadas, casas bien ventiladas en que el agua abunde y los desagües sean los higiénicos; alcantarillado construido según la importancia de la población y las exigencias de la ciencia moderna. En una palabra, ampliarán por sí mismos todos los datos de la higiene privada para aplicarlos sin vacilar á las sociedades urbanas. Bástales recordar que en el desaseo toman su fuerza, su desarrollo, su vida las epidemias; que el agua divinizada por la ciudad antigua es el enemigo más cruel de los miasmas; que casi todas las fiebres son de origen pútrido y merecen el nombre de enfermedades de suciedad, así como casi todas las miserias fisiológicas se derivan del desaseo individual; en suma (y para acabar con estas

generalidades): El aseo es el poderoso antagonista

Crónica local

En Chert, con los lectores, ha sido el nombramiento; pero lo que el nombrado por el inmensa mayoría de los meros acuerdos tomados del Terzo, ha sido un sugeto que de D. Carlos y r (Rey y señor), recae el nombramiento de tario de Cuchala.

Como se vé, la c la facia. Al freir se

En Cálig, tamb que pasa. Allí se h que habia por electi ahora por el gobier tigo procurador de

La razzia contra lo periodo álgido en di han separado á se y los dos serenos, q la última guerra co libertad. Así como a grado de sargento En cambio, los sus gos nueve ciudadan lentaron las boinas Carolus y que hoy vicios de persecuid estas montañas. E ya necesidad de que toison para proteje toda vez que ya se e reaccionario de cu desventurada misio

Por lo demás, en y en la mayor par liberales están alar trezgo baten palm quienes tienen hoy sus distritos.

Siga, pues, su cu quien mucho corre,

El día 1.º se re dos provinciales no para discutir y apro

Segun hemos o do el administrador pital, siendo nombr don Joaquin Serran

Ha sido prom sargento segundo c dancia de Valencia la guardia civil de Gil Suaz.

Raro es el dia ten los periódicos d ña: La Nueva Alta sita cada quince dia mana que no parece y estas faltas, repeti cuencia, nos obliga del administrador d lo tenga presente.

Las lluvias últ do bastante á los l ban las tierras para

La direccion g blicas ha autorizado Grau, para practica ferro-carril económ gorbe.

Se hallan voca médicos forenses e cácer, Castellon, Mateo, Segorbe, Vi

A las seis y me 25 del actual, en el término de la Pue muerio de dos dispu

generalidades): *El aso es uno de los más poderosos antagonistas de la muerte.*
(La Higiene.)

Crónica local y general.

En Chert, como saben nuestros lectores, ha sido suspendido el ayuntamiento; pero lo que quizá ignoran, es que el nombrado por el gobernador es en su inmensa mayoría carlista. Uno de los primeros acuerdos tomados por los partidarios del Terzo, ha sido nombrar secretario á un sugeto que fué oficial en las filas de D. Carlos y recaudador del mismo (*Rey y señor*), recayendo al mismo tiempo el nombramiento de alguacil en un voluntario de Cucala.

Como se vé, la cosa marcha bien para la faccia. Al freir será el reir.

En Cáliz, también es edificante lo que pasa. Allí se ha cambiado el alcalde que había por elección, y se ha nombrado ahora por el gobierno de provincia al antiguo procurador de Vallterre Sr. Vives. La *razzia* contra los liberales está en el periodo álgido en dicha localidad, donde se han separado á seis guardas de campo y los dos serenos, que sirvieron todos en la última guerra como voluntarios de la libertad. Así como al cartero, que tuvo el grado de sargento en las mismas filas. En cambio, los sustituyen en dichos cargos *nueve* ciudadanos cuyos cabezas calentaron las boinas *ad maiorem gloriam Carolus* y que hoy ven premiados sus servicios de perseguidores de liberales por estas montañas. Está visto que no hay ya necesidad de que triunfe el *héroe del toison* para proteger á los carceradas, toda vez que ya se encarga este gobierno reaccionario de cumplir tan triste como desventurada misión.

Por lo demás, en Cáliz como en Chert y en la mayor parte de los pueblos, los liberales están alarmados; y en el Maestrazgo baten palmas los ultramontanos, quienes tienen hoy la influencia oficial en sus distritos.

Siga, pues, su curso la procesion, que quien mucho corre, pronto pára.

El día 1.º se reunieron los diputados provinciales nombrados de real orden, para discutir y aprobar el presupuesto.

Segun hemos oído, ha sido separado el administrador de loterías de esta capital, siendo nombrado para dicho cargo don Joaquin Serrano.

Ha sido promovido al empleo de sargento segundo con destino á la comandancia de Valencia, el cabo primero de la guardia civil de esta provincia Felipe Gil Sanz.

Raro es el día en que no nos falten los periódicos de Madrid y de Cataluña. La *Nueva Alianza* de Valencia nos visita cada quince días; *El Universo* una semana que no parece por nuestra redaccion; y estas faltas, repetidas con demasiada frecuencia, nos obligan á llamar la atención del administrador de correos á fin de que lo tenga presente.

Las lluvias últimas han perjudicado bastante á los labradores que preparaban las tierras para el cultivo del cañamo.

La direccion general de Obras públicas ha autorizado á don Juan Bautista Grau, para practicar los estudios de un ferro-carril económico de Valencia á Segorbe.

Se hallan vacantes las plazas de médicos forenses en los juzgado de Alcabacer, Castellón, Lucena, Morella, San Mateo, Segorbe, Vinaroz y Viver.

A las seis y media de la tarde del 25 del actual, en el camino de Ballestar, término de la Puebla de Benifasar, fué muerto de dos disparos de arma de fuego

que le causaron dos heridas en el vientre, el vecino de Ballestar Domingo Brauchet y Verge, siendo autor Donisio Subater y Bayrri, soltero y vecino de la Puebla, el cual preso y convicto de su delito se halla á disposicion de la autoridad en la cárcel de dicha villa. Inmediatamente que se tuvo conocimiento del hecho salió el Juzgado de instruccion de Morella para instruir las diligencias acompañado de la guardia civil.

Higiene de la semana.—Más que á la irregularidad del tiempo, se deben en estos días las afecciones catarrales al verdadero abuso que de sus órganos hacen la mayor parte de las gentes. El afán de abandonar las ropas de invierno, en unos, y el excesivo apuro á conservarlas en otros, son cause de enfriamiento y enfermedad para todos.

Conviene á la mayoría aligerar los abrigos, solamente en las horas de sol; modificar la calidad de los alimentos, sustituyendo los quesos por las frutas ácidas, y cambiar las horas de paseo, sin prolongarlas durante el crepúsculo vespertino, ahora más que nunca peligroso por el gran descenso de temperatura que durante él se produce.—De *La Higiene*.)

Ha solicitado y obtenido el retiro provisional para Valencia D. Mariano de las Ruelas, coronel graduado y teniente coronel primer jefe del segundo batallón del regimiento infantería de España número 48, que guarnece Morella, en la cual desempeñaba á la vez el cargo de comandante militar.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de San Mateo D. Remigio Navarro Villaseca, electo del juzgado de Enguera.

Dicen de Morella:

«Noticias del temporal:—Comenzó el miércoles con una menuda lluvia que se reforzó bastante al día siguiente.

El viernes llovió ya con abundancia y el Bergantes y el Caldés experimentaron una gran crecida, aumentando aun más su caudal por la noche en que diluvió por espacio de muchas horas.

El sábado no pudo llegar á esta ciudad el correo general á consecuencia de ser imposible vadear las ramblas de Chert.

Anteayer y ayer siguió lloviendo, pero solo á intervalos y con ménos fuerza que en los días anteriores.

El temporal no ha terminado todavía, y no se puede por lo tanto formar de él un juicio exacto; hasta ahora sin embargo es seguro que ha producido muchos más beneficios que perjuicios, pues no se tienen noticias de grandes pérdidas y en cambio se vé que la mayoría de las tierras han ganado mucho.

Al despejarse ayer un poco la atmósfera, aparecieron cubiertas de nieve las vecinas sierras de Mosqueruela y Palomita.»

Cada vez que hay un temporal ó una tronada, se nota la falta de puentes en las ramblas de Chert.

Algunas veces se ven obligados los carruajes á detenerse cuatro ó cinco días por ser imposible vadearlos; otros los cruzan con mel peligros.

¿Por qué San Mateo, Vinaroz Chert, Morella y otros pueblos no gestionan cerca del gobierno para conseguir la construcción de puentes?

La «razzia» de empleados de que hablan estos días los periódicos de Madrid, ha alcanzado á esta provincia en regulares proporciones. Hé aquí el movimiento de que tenemos noticia:

Han sido declarados cesantes D. Mariano Estevez, oficial de cuarta clase del cuerpo de inspectores de la contribucion industrial y de comercio; D. Ramon Clavell, D. Carlos Gonzalez y D. Francisco Bordes Taberner, oficiales de quinta clase del mismo cuerpo; D. Félix Blanco, aspi-

rante á oficial de segunda clase de la intervencion de Hacienda; D. Marcelino Estéban y D. Fernando Cosido, aspirantes de primera y segunda clase respectivamente de la administracion de Impuestos y Propiedades; D. Andrés Llorens, administrador de la estafeta de Nules; y por último Vicente Cervera, peaton conductor de la correspondencia de Lucena á Adzaneta.

Han sido nombrados D. Clemente Hernandez, aspirante de segunda clase de la intervencion de Hacienda; D. Justo Camilleri y D. José Sales, aspirantes de primera y segunda clase respectivamente de la administracion de Propiedades é Impuestos; oficiales de cuarta y quinta clase respectivamente D. José Ribas Tramoyeres y D. Miguel Camilleri; administrador de la estafeta de Nules, D. Bautista Valentín; y peaton conductor de la correspondencia de Lucena á Adzaneta, á Vicente Colomer.

También ha sido nombrado agente de orden público Antonio Bernad Soler.

Ha sido nombrado delegado del Banco de España en esta provincia para la recaudacion de Contribuciones, D. Ramon de Echevarria y Castillo.

Como habiamos anunciado, publica la *Gaceta* el real decreto de disolucion de las actuales córtes y convocatoria de las nuevas. Dice literalmente:

«Usando de la prerogativa que me compete por el artículo 32 de la Constitución de la monarquía, y de acuerdo con mi consejo de ministros,

Vengo en decretar lo siguiente:
Artículo 1.º Se declaran disueltos el congreso de los diputados y la parte electiva del Senado.

Art. 2.º Las córtes se reunirán en Madrid el día 20 de mayo próximo.

Art. 3.º Las elecciones de diputados se verificarán en todas las provincias de la monarquía el día 27 de abril, y las de senadores el día 8 de mayo.

Art. 4.º Por los ministerios de la Gobernacion y de Ultramar se dictarán las órdenes y disposiciones convenientes para la ejecucion del presente decreto.

Dice la «Correspondencia de Valencia:

«Esta mañana á las ocho, en la parroquial iglesia de San Bartolomé se ha roto la cuerda que sostenía una de las arañas de una de las capillas de la mencionada iglesia, cayendo con gran estrépito y pillando debajo á una señora que en aquel momento iba á trasladarse á la capilla de Comunión á comulgar. El golpe lo ha recibido la señora en la cabeza, causándole algunas heridas de bastante gravedad, por cuyo motivo ha sido conducida á la casa de socorro. La araña ha quedado completamente destrozada.»

Avisos de Corporaciones.

BANDO.

Don José Tárrega Torres, alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que debiendo procederse á las alteraciones del movimiento de la propiedad, correspondiente al año económico de 1884 á 1885, los interesados que quieran hacer el traspaso de sus fincas presentaran los documentos de propiedad en la oficina de la secretaría de la comision de evellú á contar desde hoy hasta el quince del corriente.

Lo que pongo en conocimiento de los habitantes de esta poblacion.

Castellón 1.º de abril de 1884.—José Tárrega.

Compañía del puerto de Benicarló.

El consejo de administracion de esta sociedad, ha acordado el pago de la segunda cuarta parte del primer dividendo á razon de 2'50 pesetas por accion ú obli-

gacion, cuyo pago deberá hacerse en las oficinas de la misma desde el 21 al 30 del actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Benicarló 1.º de abril de 1884.—Por el consejo, el secretario, Julio Delmás.

Correo de Madrid.

El Pueblo Catalan, periódico de Barcelona, ha sido denunciado anteayer.

—Anuncia hoy *El Progreso*, que se ha encargado de su direccion uno de sus redactores, D. Rafael Comenge.

Relaciona este cambio de direccion con lo que viene pasando á su director, el señor Solís, contra el que dice «que anteayer se dictaron varios autos de prision negando toda clase de fianzas»; y luego añade:

«Nuestro director está á estas horas libre porque sus ocupaciones le han impedido aguardar la visita de los polizontes. Dentro de algunas horas se albergará en el Saladero.

Bien está lo hecho, Sostenedores del prestigio de los jueces y magistrados, no ha de estamparse en estas columnas nada que pueda ser en su desdoro.»

El Progreso publica despues en otro sitio de su número, la lista de las varias personas, de todas clases que por él se interesan, y anuncia que el gobierno no logrará matarlo.

—Hablando hoy *El Porvenir* de la libertad otorgada al presbítero Sr. La Hoz, añade lo siguiente:

«Los demás detenidos, todos queridos amigos nuestros, serán puestos en libertad muy en breve, porque segun parece, nada resulta contra ellos en la sumaria instruida con motivo de la supuesta conspiracion.

El desenlace de la novela se aproxima.»

—Un colega de la mañana dice que las cesantías hechas ayer, ascienden á 375; y otros periódicos elevan aun la cifra.

—El día 1.º, martes, se publicó el decreto de disolucion y convocatoria de córtes.

El día 27 se harán las elecciones de diputados. Diez días despues las de senadores. Del 16 al 20 de mayo se reunirán las cámaras.

Del 8 al 10 de junio se constituirá el congreso, y durante todo este mes se discutirá la política del gabinete.

Despues se leerán los presupuestos y se discutirán, si se puede, y al mismo tiempo el ministro de Gracia y Justicia presentará la reforma del Código que se discutirá también.

Estos son los anuncios de programa parlamentario que hacen algunas personas que se creen bien enteradas.

La legislatura estará abierta ahora más de dos meses y continuará en octubre ó nen noviembre.

—La fraccion del partido tradicionalista, enemiga de la gefatura del Sr. Nocedal, ha triunfado.

El privado de D. Carlos ha sucumbido ante la campaña emprendida contra él por los elementos que combaten su política.

La dimision del Sr. Nocedal ha sido admitida por el titulado duque de Madrid, y dentro de breves días se hará pública de un modo solemne semejante medida.

Sabido es que el Sr. Nocedal renunció su cargo al tener conocimiento de la autorizacion que D. Carlos habia concedido al baron de Sangarren para presentar su candidatura en las próximas elecciones. El delegado del pretendiente entendió que aquel acto menoscaba su autoridad, y envió su dimision inmediatamente.

La respuesta de D. Carlos está ya en camino, y se concreta á admitir la renuncia.

La direccion del partido tradicionalista pierde el carácter unipersonal que simbolizaba el Sr. Nocedal y pasa á una junta compuesta de los señores marqueses de Cerralvo, la Romana y Valleccerrato, y señor Vildosola, á los que en tal concepto se hará conocer.

La victoria de las huestes antinocedalinianas se ha acogido con marcado entusiasmo en el campo carlista, y como consecuencia de ella se anuncia un cambio radical en la actitud que aquel venia observando.

SECCION DE ANUNCIOS.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa. Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Píldoras** sin rival, y se destruye el momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, históricas, góla, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis. EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE MARMOLEJO.

GASEOSAS-BICARBONATADAS-SÓDICAS, FERRUGINOSAS Y LITINICAS.

Premiadas con diplomas de honor y medallas de oro.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: anemias, arenillas, cálculos biliares, catarros gástricos, vexicales é intestinales, clorosis, cólicos, nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, litiasis úricas (mal de piedra), úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago, y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Las temporadas oficiales son: de 1.º de abril á 15 de junio y de 15 de setiembre á 30 de noviembre. Estación en el ferro-carril de Andalucía, coches á la llegada de todos los trenes, Fondas, Casas de huéspedes, Casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, que se beben en todo tiempo, á los precios de 3, 4 y 5 reales botella según cabida, en las principales farmacias, y por cajas, dirigiéndose al administrador en Marmolejo ó á la dirección, calle de Serrano, 35, Madrid. Depósito en Castellón: Farmacia de **D. Miguel Ribes, Enmedio, 165**. En Nules: Farmacia de **D. Odilon Gironés, Mayor, 57**.

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE AZUFRES.

Medalla de plata en la Exposición minero metalúrgica de 1883.

AZUFRES PUROS PARA LAS VIÑAS,

procedentes de las célebres minas de Lorca.

AZUFRES ESPAÑOLES CONOCIDOS EN EL COMERCIO CON EL NOMBRE DE AZUFRES DE AGUILAS
Azufres para la industria.

Se sirven los pedidos, poniéndolos á disposición del comprador en cualquier puerto de mar ó estación de ferro-carril.

Dirigirse en **BARCELONA** al Sr. Director gerente, pasaje de la Paz, 2, principal.

En provincias á los agentes especiales de la sociedad.

VENTA.

Se vende por un precio baratísimo una embalastrada de madera en buen estado de conservación.
Darán razon en la imprenta de este periódico.

IMPRENTA

DE

FRANCISCO SEGARRA

Medio, n.º 51, Castellón

Se hallan de venta en este establecimiento magnificas pape-
leras de caoba y ébano, á precios módicos.

Surtido de prensas para copiar cartas.

Papel pautado para las escuelas, libros de primera ense-
ñanza, y completo surtido de objetos de escritorio.

Economía en libros rayados y de contabilidad.

GUIA CONSULTIVA INDICADOR GENERAL DE BARCELONA

y particular de todos los puntos de España, Ultramar y extranjero que se suscriban

por **D. L. R. LEON**

Magnífica edición ilustrada con el plano de Barcelona y su ensanche, en la que consta una buena sección de provincias, con la geografía general de todas las poblaciones de España.

De venta en todas las librerías, centros de suscripciones y papelerías de España, es-
tranger y extranjero, á los precios de 7 pesetas en Barcelona, 9 en provincias y 12 Ul-
trajero y Ultramar.

PASTA PECTORAL del Doctor ANDREU de Barcelona.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS

Catarros,
ronqueras, etc., por
crónicos que sean.
Facilitando siempre
la expectoración.

TOS

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya produ-
cido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya
un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta
pasta: basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos
autorizados para publicar, han curado la **Tos** con esta **Pasta pectoral**, despues
de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon la pres-
criben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras
de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento más cómodo, económico y agradable que se cono-
ce: no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido
hasta por los niños y personas más delicadas.

Millares de cajas que se venden diariamente y un incesante
número de pedidos que tenemos de toda
España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de
un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO **ASMA** Ó SOFOCACION
Y CURACION DEL **ASMA** DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo
dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente
al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la **tos** se
alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se
aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y
personas más delicadas.

Los ataques de asma, por la noche se calman al instante
con los papeles azoados, quemando
uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se vé privado de des-
cansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible
sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en
Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales farmacias de todas
las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Fábrica de cemento

de primera clase de Nomdedeu
hermanos, ALCORA.

Se venden dos prensas para elaborar vi-
no, en buen estado de conservación, á
un precio económico.
Darán razon en la imprenta de este pe-
riódico.

AÑO V

Los nuevos

Vedlos alegres
nativos. El po
do por asalto,
caras ex-progre
sonrisa que da
zada sin lucha,
esa satisfacción
del combate pú
ro-o. Y esa care
se desborda au
ese cinico avai
cuya invasora o
de la legitimida
coloca á un par
tando en la cár
derecho y la ley
ras con la ente
la virilidad de
políticas que no
sigir con los ha
cherias del gob
dicho, creed en
tos y en la pe
formad al lado
los carlistas, de
de ese grupo de
gas que con la
atrás como ciert
Dante, ven en
libertad que esp
lucion á quien s
Se nos ha di
situacion que pe
á la prensa, qu
niobra electoral
pócrica y cuyos
brio aplastan ó
ciones.

Creed en todo
Y hemos con
ni vacilacion a
la muerte; veng
cial tan honrosa
preparada y po
medios llevada
pojarnos de nu
volveremos á la
con la cabeza
ciencia tranquil
de ese modo in
dignamente las
deberes del par
No, no quer
tanta costa alc
punibles compl
rios rebajamien
tesanos del éxi
ingratos que rep
matices del des
ambicion, que
en la junta revo
ó votaron á Es
ocupase el Tro
do parte de toda
revolucionarios
poder como cos
pa en etapa, de
tasia, han ido d
gresista en las
ministerialismo
empequeñecié
tituido en enanc
mo y de la reac